

Zeitschrift: Mitteilungen der Thurgauischen Naturforschenden Gesellschaft
Herausgeber: Thurgauische Naturforschende Gesellschaft
Band: 68 (2016)

Artikel: Einleitung
Autor: Geisser, Hannes / Müller, Mathis / Burkhard, Wolf-Dieter
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-685867>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Einleitung

Am 12. November 1966 wurden im Stichbach bei Bottighofen die ersten zwei Biber im Kanton Thurgau ausgesetzt. Weitere Aussetzungen folgten – und aus einer Handvoll Tiere entwickelte sich über die Jahrzehnte einer der grössten Biberbestände der Schweiz. Die Rückkehr des Bibers in den Thurgau ist eine bemerkenswerte Erfolgsgeschichte. Heute, 50 Jahre nach den ersten Aussetzungen, wandelt sich das Image des Bibers in der Öffentlichkeit jedoch zunehmend vom sympathischen Nagetier zur lästigen Konfliktart. *«Eine sachliche Diskussion über das Zusammenleben von Mensch und Biber ist nur möglich, wenn alle Seiten möglichst breit und gut über diese Tierart informiert sind.»* So schreibt Christof Angst, Leiter der nationalen Biberfachstelle und einer der Autoren dieses Bandes. Mit dem vorliegenden Band 68 ihrer Mitteilungen möchte die Thurgauische Naturforschende Gesellschaft zur sachlichen Diskussion über diese gleichermaßen faszinierende wie im Umgang herausfordernde Wildtierart beitragen.

Erstmals in der bald 160-jährigen Geschichte der Mitteilungen widmet sich ein Band nur einer einzigen Tierart. Anlass dazu gab die Tatsache, dass sich in diesem Jahr die Aussetzung des Bibers im Thurgau zum fünfzigsten Mal jährt. Lebensweise und Verhalten des Bibers werden nur kurz in Form eines Steckbriefs beschrieben. In dieser «Bibermonographie» steht nicht die Biologie des Bibers im Zentrum, sondern vielmehr sein Zusammenleben mit dem Menschen. Ein Team von Autoren – jeder auf besondere Weise mit dem Biber verbunden – skizziert dabei ein facettenreiches Bild. In dem sie die Geschichte seiner Rückkehr, seine heutige Bestandssituation sowie die aktuellen und zukünftigen Herausforderungen im Zusammenleben mit dem Biber in der intensiv genutzten Kulturlandschaft des Thurgaus sorgfältig aufarbeiten und detailliert analysieren, liefern sie wertvolle Grundlagen zur sachlichen Diskussion über diese Tierart. Sie schaffen darüber hinaus aber auch einen Referenzpunkt für zukünftige wildtierbiologische, aber auch historische, vielleicht sogar sozialwissenschaftliche Untersuchungen am vielschichtigen Themenkomplex Biber und Mensch. Dafür, wie auch für die angenehme und zuverlässige Zusammenarbeit sei allen Autoren ganz herzlich gedankt.

In diesen Dank eingeschlossen sind weitere Institutionen und Personen: Der Lotteriefonds des Kantons Thurgau und die Akademie der Naturwissenschaften Schweiz (SCNAT) unterstützen mit grosszügigen Beiträgen die Produktionskosten. Gestaltung und Produktion lagen in den kompetenten Händen von Fabio Looser und Adrian Ammon von der Firma Ströbele, Romanshorn. Und nicht zuletzt geht ein Dank an Sie, geschätzte Leserinnen und Leser, für Ihr Interesse an den Publikationen und Aktivitäten der Thurgauischen Naturforschenden Gesellschaft. Wir wünschen Ihnen eine anregende Lektüre mit dem neuesten Band unserer Mitteilungen.

